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今天早上我们要来学习的《马可福音》第三者章这段耶稣设立十二使徒的经

文，对我们很多人来说，常常是读过了，知道了，就算了。但是，到此为止，我

们已经知道，马可在写这卷福音书的时候，选择内容是非常小心的。我们将要看

到的是‘一个民族的重生’。这是基督事工的一个重要总结。第七节开始，马可

让我们看到耶稣所行的大事: “耶稣和门徒们退到海边去，有许多人从加利利跟

随他。还有许多人听见他所做的事，就从犹大，耶路撒冷，以土买，约旦河外，

并推罗，西顿的四方来到他这里。他因人的，就吩咐门徒叫一只小船伺候着，

免得众人拥挤他。他治好了许多人，所以凡有灾病的，都挤进来要摸他。污鬼

无论何时看见他，就俯伏在他面前，喊着说： ‘你是神的儿子!’耶稣再三嘱

咐他们，不要把他显露出来”。这就是旧约先知所预言，末后神来的时候要做的，

已经成为现实。 

接着，马可给我们作了一个极其重要的总结，要我们明白基督所带来这个国

度其意义、性质，以及与我们的关系。 

我想，我们就从 13 节开始仔细地来查考。马可所使用的语言很奇怪。3：13：

“耶稣上了山，随自己的意思叫人来，他们便来到他那里”。这里的‘叫人来’

有些译本翻作‘召集’，‘传唤’（注：英文‘summon’）。也就是说，马可用的是

一个很严肃的词。这一呼召完全出于基督，是他作的选择，因为他愿意这样做。

我们一般的概念是，门徒选择跟随某位拉比或老师，学习圣经、效仿他的榜样。

在我们的一般概念里，一个好门徒希望能够像他的主人一样，甚至青出于蓝而胜

于蓝。但马可在这里的定义却非常不同。首先，不是门徒选择，而是这位拉比选

择他的门徒。并且门徒的任务不是从老师那里学习如何解释圣经。他的要求很简

单---来跟随我，效法我。他要他们来认识他、了解他、侍奉他。也就是说，这

位拉比和其他那么多的拉比不一样。接下来的 14 节所用的语言更奇怪： “他就



设立十二个人为使徒 (注：和合本只译了前半句，中英对照圣经的 NIV 和其它很多英文译

本都有‘designating apostles’，NIV 另外附加一个注，说有些圣经手稿没有立为使徒，和合

本或许就是根据这一说法，只翻了 ‘设立十二个人’)” 这里的‘立为使徒’的 ‘立为’

一词有不同的翻法。原文的这个希腊字，假如你读翻成希腊文的旧约，就知道那

是圣经的第一句话：起初神创造天地 里的‘创造’一词。也就是说，马可描述

的方式是：耶稣‘创造’他们为使徒。这不是‘指名’或‘任命’，而是创造。

马可有目的地使用这样的语言。那么我们就不得不问一下， 为什么？他为什么

‘创造’了十二个使徒，而不是六个，八个？假如我说：你们五个先发。你若是

一个对篮球根本没兴趣的人，你大概会丈二和尚摸不着头脑：什么是五个先发？

但你若是个篮球队员，同样一句话，在你脑子里马上就会反应。 

只要你是个敬虔的犹太人，这里的‘十二个’马上就会使你联想到以色列的

十二个支派。以色列的十二个支派是从雅各的十二个儿子和他们的后代而来。 

十二这个数字有着重大意义。后来犹大背叛，自杀后，使徒们一起商议。他

们没有说：问题不大，少了犹大，就十一个使徒吧。不，他们决定再立一个。 

每卷福音书都提到了十二个使徒， 但不是每卷福音都列出这些使徒的名字。

顺便说一下，我并不是在这里破解圣经密码。你们都记得马可一开始就告诉我们，

旧约以色列人翘首盼望的，神的国度、大卫的后裔来了。他将带领以色列出埃及、

离开捆绑，神要重建整个以色列，包括犹大和以色列。但有一个巨大问题，那就

是主前 734 年，北国的十个支派被掳到亚述去。他们什么时候回来的？他们再也

没有回来过!哪怕是在《尼希米》，《以斯拉》时代，犹大重返家园，也没有提到

过北国的十个支派。只有南国的犹大和便雅悯两个支派返回家园。神要重建整个

以色列，可上哪儿去找那早已分散、同化在异国他乡的十个支派？现在基督来了，

他做了一件非常重要的事情。请注意马可是怎么描述的：耶稣上了（那座）山，

随自己的意思叫人来，他们便来到他那里”（注：很多英译本例如 ESV， NRSV， RSV， 

NKJV 版都翻作 ‘went up to the mountain’即：‘那座山’，用了一个特指的介词 ‘the’,

但也有一些版本只用了普通介词‘a mountain’，和合本译‘上了山’ 普牧师的解释是

根据前一种译法，即：马可用的是特指的‘那座山’）马可用的是特指的山，但没有

告诉我们是哪座山。因为山的名字并不重要，他不是要告诉我们耶稣上的是当地

的哪一座山。马可所做的，是要我们回忆起从前的事来。那就是神在那座山上与



他的子民相遇。你读旧约就知道，山有特别的位置：人来到山上见神。今天早上

我们读的《出埃及记》19 章，神把以色列从埃及救出来，在他们出埃及的路上，

神告诉摩西,我要降在山上，把百姓带来见我。百姓来到山边，摩西上山。神对

他说话，最后神使以色列正式成为他的子民，成为圣约之民。《马可福音》这里

也一样：耶稣召十二个人上山，重新建立以色列，立他们作使徒。他们将成为这

个国度的基础。我知道你们有些人听了这话感到不太舒服。让我们来看主耶稣自

己的话。《路加福音》22：28“我在磨练之中，常和我同在的就是你们。我将国

赐给你们，正如我父赐给我一样，叫你们在我国里，坐在我的席上吃喝，并且

坐在宝座上，审判以色列十二个支派”。同样，他在《马太福音》19：28 说：“耶

稣说，‘我实在告诉你们：你们这跟从我的人，到复兴的时候，人子坐在他荣耀

的宝座上，你们也要坐在十二个宝座上，审判以色列十二个支派”。 

假如你只相信从字面上解经，只从字面上读圣经，你什么时候读到过使徒们

和以色列的十二个支派有过关系？假如以色列是神的一个特殊计划，教会则是神

的另一个计划，为什么主耶稣说使徒们，也就是教会领袖们要治理、审判以色列

民族的十二个支派？ 

耶稣通过他事工、通过使徒们的事工来实现旧约神所应许的复兴、重建以色

列。耶稣说，神所应许的这一切，现在开始了。一会儿我们还会看到。 

我们看到的是一个新国度的开始。14 节后半句：“要他们常和自己同在，也

有差他们去传道，并给他们权柄赶鬼”。所以说，耶稣召他们，造他们成为使徒

有两个目的。首先，是要他们和他同在。也就是说，他们蒙召的核心是信他、和

他同在。然后才是差遣他们去传福音。你们也一样，神召你们成为基督徒，首先

不是要你们做什么，而是和谁在一起。同样，在伊甸园里，核心不是亚当该做什

么、做得对不对。而是他爱谁、跟从谁、相信谁？假如他保持和神的关系、跟随

神，就不存在不顺从神的问题。 

教会就是建立在使徒们的基础上“被建立在使徒和先知的根基上，有基督自

己为房脚石”（以弗所书 2：19）。十二个使徒是今天你我蒙召进入的教会之基

础。但请大家注意，我们不是使徒。使徒们是在一个特殊时期被召，和基督在一

起。让我们一起来读《彼得前书》第二章。读之前我来提醒大家一下，这些就是

新约的语言，十二个使徒是以色列的重新开始，是一个新国度的开始，这不是我



的想象、夸张。你们会看到，彼得是如何看待他自己的呼召，以及教会怎样通过

他和其他使徒的事工发展起来的。《彼得一书》2：4“主乃是活石，固然是被人

所弃的，却是被神所拣选、所宝贵的。你们来到主面前，也像活石，被建造成

灵宫，作圣洁的祭司… ”接下去第九节再请大家注意，彼得是在对教会说话：

“唯有你们是被拣选的族类，是有君尊的祭司，是圣洁的国度，是属神的子民

要叫你们宣扬你召你们出黑暗、入奇妙光明者的美德。你们从前算不得子民，

现在却做了神的子民；出去未曾蒙怜恤，现在却蒙了怜恤”。  

这和《出埃及记》19 章用的是一模一样的语言!当神在山脚下召以色列民族，

叫摩西上山，对他说：“如今你们若实在听我的话，遵守我的约，就要在万民中

作属我的子民，你们要归我作祭司的国度，为圣洁的国民”。现在这位被基督所

召，成为教会根基的彼得，对教会说：你们是被拣选的民族 (注：和合本译 ‘族

类’可能是出于语言上雅观，但却使读者不容易直接读出这里的‘民族’的意思)。让

我再提醒大家一次：这些教会里有来自各种不同民族的人，但彼得却只用了单一

的民族、国度、国民。也就是说，彼得把旧约里神加给一个特殊民族---以色列

的定义全部加给了教会。彼得用旧约的眼镜，看着新约教会，对你们说：因着神

的恩典，不管你是犹太人，是外邦人；无论你是自由还是奴隶。因为你来跟从基

督，因为他是你的弥赛亚，所以我能够对你们说：你们是神的圣洁民族；你们是

他所拣选；你们是他重新聚集、重新建立的神的子民。 

这重新聚集、重新建立是从耶稣召他的门徒们开始的。通过他们宣讲福音，

一直在扩展。今天你坐在这里，问过自己没有，为什么你能够在此国度里面？不

是因为你强壮、不是因为你聪明或者你有拿得出什么特别的东西来，就像这些使

徒蒙召一样，你蒙召只是因为基督愿意，只是因为基督拣选了你，除此之外没有

任何其它原因。记不记得神是怎么对以色列说的? “耶和华专爱你们，拣选你们，

并非因为你们的人数多于别民，原来你们的人数在万民中是最少的”（《申命记》

7：7）。基督召使徒的时候，没有到以色列的领袖那里去找，也不是因为这些使

徒没有一个是名声大、德行好的。事实上，他们都是生活在社会底层的人。但他

愿意召他们。后来又通过他们的事工，在历史中召了无数这样卑微的、愚拙的。

弟兄姐妹们，神召了你们，不是因为你们有任何可以讨神喜悦的东西，只是因为

他愿意这样做。 



今天早上我们要来看的最后一点是基督为此新创造所付上的代价。3：19“还

有卖耶稣的加略人犹大”。假如你是第一次读《马可福音》，到此为止你看到的都

是耶稣所行的神迹奇事，人们都来跟从他，你不会想到这位弥赛亚很快会死去。

马可在这里告诉我们，这十二个使徒中的最后一个，将要出卖他。一个阴影已经

笼罩在第三章上。 

你看，耶稣带来了神的国度，我们看到此国度的大能；看到了国王的权柄，

他有权创造以色列，这是只属于神的权柄；这位称自己为人子的，有赦罪的权柄， 

但是我们也听到了他将受死，并且是被自己的人害死。这就是此新创造的代

价。基督召了这些使徒，对他们说：你们将成为以色列个支派的领袖；他对那些

因着使徒们的事工来跟随他的人们说：你们是圣洁的国度，是属我子民；我要把

你们建成属灵的宫殿；你们要和我一起住在新天新地里；你们将在我的国里掌权。

我们说，这多棒啊！但问题是，我们怎么到达那里？你我怎么才能和这一切有份？

还记得刚才我们读的《出埃及》19 章那段话吧？“你们若实在听从我的话，遵

守我的约，就要在万民中作属我的子民，祭司的国度，圣洁的国民。。。”。但

以色列人没有听没、没有遵行。你读一读旧约就知道，他们不断地违背神，不断

地失败，最后神离开那里，他们被掳到外邦之地，散居在各处，和其它国家的人

没有两样。现在新约开始了，是什么使得神对教会说：你们是圣洁的国度？不是

你们要成为圣洁的国度，而已经是圣洁的国度！你我都很清楚自己的德性、自己

的光景，这样的描述是不是很奇怪？新约和旧约到底哪里不同，使得神能把教会

称为圣洁的? 因为基督来到地上，呼召门徒，认同他们，和他们成为朋友、同吃

同住，为的是救像你我这样的罪人。为此，基督附上了他自己生命的代价。为了

救你，他必须必须被出卖。除此之外，没有中间道路；唯有十字架才能使你们成

为一个圣洁的民族，成为神眼里的义人。假如你认为救恩合乎情理，那么你就完

全误解了神的救恩。这就是福音的好消息。愿我们真心地珍惜此救恩，真心地侍

奉他，活的像一个被得救的人。 

让我们一起祷告。 


